

CURRICULUM VITAE

CECILIA BOGNON-KÜSS

Née le 18/ 09 /1984

Un enfant (Sasha, née le 20/04/2013)

Adresse personnelle : 1, rue Mirabeau 75016 Paris

E-mail : cecilia.bognon@gmail.com

Page web : http://www-ihpst.univ-paris1.fr/241,cecilia_bognon_kuss.html

POSITION ACTUELLE

- Doctorante en philosophie, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, IHPST (inscrite depuis septembre 2010)
- Professeur Certifié de philosophie (en disponibilité)
- Chargée d'enseignement à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

FORMATION

2010-présent **Thèse de Philosophie** à l'École Doctorale de Philosophie (ED 280) de l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne, sous la direction du Professeur Jean Gayon (IHPST) et du Professeur Pierre-François Moreau (CERPHI, ENS Lyon).
Titre de la thèse: « Chimie et biologie, du non-vivant au vivant. Le cas de la nutrition aux 18^e et 19^e siècles. »

- **2013-2014** **Boursière Fondation des Treilles**
- **2010- 2013** **Doctorante contractuelle normalienne**

2012 Séjour de quatre mois en tant que « **Visiting Ph.D. student** » invitée à **University of Chicago**, Fishbein Center for the History of Science (mars – juin 2012). Stage effectué sous la direction du Professeur Robert J. Richards.

2010 **Master 2^e année de Philosophie**, Spécialité Logique, Philosophie, Histoire et Sociologie des Sciences (LOPHISS) à l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne. Mémoire de recherche (sous la direction du Professeur Jean Gayon) : « Génération et développement dans la philosophie naturelle de Charles Bonnet (1720-1793) ». *Mention Très Bien.*

2009 **CAPES de Philosophie.** Université Paris I Panthéon-Sorbonne. Rang :1^e

2006 **Master 1^e année de Philosophie**, spécialité Histoire de la Philosophie à l'ENS-Lyon. Mémoire (sous la direction du Professeur Pierre-François Moreau) : « *La Lettre sur les aveugles à l'usage de ceux qui voient* : l'introduction d'un paradigme dynamique de la génération chez Diderot ». *Mention Très Bien.*

2005-2010 Elève à l'École Normale Supérieure de Lyon (ENS-LSH). Admise 15^e au département de Philosophie.

2002-2005 Classes préparatoires aux Grandes Ecoles, Lycée Lakanal, Sceaux.

Interruption de carrière

2014-2015 Congé parental

BOURSES, PRIX

2013 Prix Jeune Chercheur de la **Fondation des Treilles**.

2012 **Bourse de l'Île de France** (Mobi.doc) pour un séjour de quatre mois à l'Université de Chicago, Fishbein Center for the History of Science (4000€)
Bourse d'excellence de l'Université de Chicago, Fishbein Center for the History of Science (2000\$)

2010 **Allocation de thèse** du Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche (ENS) pour une thèse au département de Philosophie de l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne (2010 – 2013).

FINANCEMENTS DE RECHERCHE OBTENUS

2016 **Subvention du Collège des Ecoles Doctorales** de l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne pour l'organisation des Rencontres doctorales franco-mexicaines en histoire et de philosophie des sciences (UAM, UNAM, Paris 1, Paris 7, Nantes). Projet présenté avec Gaëlle Pontarotti, Marina Imocrante, Jean Gayon et Marco Panza (4500€)

2014 **BQR de l'Université Paris I** Panthéon-Sorbonne pour l'organisation de la conférence internationale « Organization between chemistry and biology. 1800 – today. » (2000€)

ENSEIGNEMENT

2015-2016 **Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne**. Chargée de cours (cours magistral et travaux dirigés) en épistémologie et philosophie des sciences, Licence 2, Semestre 1. (3h / semaine)

2014-actuel **ISTH Paris**, Cours de culture générale, préparation aux concours des IEP Paris et Province (Concours des IEP 1^e, 2^e et 3^e année, conférences).

- 2010-2013** Monitrice au département de Philosophie de l'**Université Paris I Panthéon-Sorbonne**
- **2012-2013 : Deux cours d'épistémologie et philosophie des sciences.** Licence 2^e année, Semestre 1, Université Paris I Panthéon-Sorbonne. (6h/ semaine)
 - **2011-2012 : Cours d'épistémologie et philosophie des sciences.** Licence 2^e année, Semestre 1, Université Paris I Panthéon-Sorbonne. (3h/ semaine)
Cours de méthodologie. Licence 1^e année, Semestre 1, Université Paris I Panthéon-Sorbonne. (1, 5h/ semaine)
 - **2010-2011 : Cours de Philosophie Générale.** Licence 3^e année, Semestres 1 et 2, Université Paris I Panthéon-Sorbonne. Thème du cours : « Le Vivant ». Université Paris I Panthéon-Sorbonne. (2h/ semaine)
- 2008-2010** **Lycée Lakanal, Sceaux**, Interrogatrice de Philosophie en Classes préparatoires aux Grandes Ecoles, Lettre Supérieure.

PUBLICATIONS

Direction d'ouvrages collectifs

Bognon-Küss C. et Wolfe C. T. (dir.), *Philosophy of Biology before Biology*, Routledge, History and Philosophy of Biology Series, sous contrat. Remise juillet 2016.

- Inclus, chapitre : **Bognon-Küss C.** « Organization vs organism. Revisiting the history of the emergence of biology with organic chemistry »

Direction de numéros spéciaux de revues (RICL)

Bognon-Küss C. (ed.), « Organic / Organization / Organism. Essays in the history and philosophy of chemistry and biology », numéro spécial pour la revue *History and Philosophy of the Life Sciences*, en préparation, avec l'accord du rédacteur en chef de la revue, S. Müller-Wille. Parution hiver 2016.

- Inclus, article : **Bognon-Küss C.** « From non-living to living matter at the turn of the 19th. century : the emergence of biological organization at the crossroads of biology and organic chemistry »

Recensions

Bognon-Küss C. (2012), « Le vitalisme est-il un indéterminisme ? », Recension de P. Nouvel (dir.), *Repenser le vitalisme*, (Paris, PUF, 2011), in *Matière Première*, « Le déterminisme entre science et philosophie », P. Charbonnat et F. Pépin (dir.), N°2, p.413-422.

Divulgateion scientifique

Bognon-Küss C. (2016), « Va-t-on recréer la vie ? (et si oui, c'est quoi la vie ?) », *Philosophie Magazine*, à paraître.

Bognon-Küss C. (2011), « Petite métaphysique des tubes (digestifs) », *Philosophie Magazine*, n°50.

COMMUNICATIONS (congrès avec comité de sélection)

Bognon-Küss C. (2015), « Uncovering the laws of vital organization with organic chemistry at the turn of the 19th Century ? », *Congrès annuel de HSS* (History of Science Society), San Francisco, 19-22 novembre 2015.

Bognon-Küss C. (2015), « Uncovering the laws of vital organization with organic chemistry ? An other account of the emergence of biology », session organisée par Wolfe C. T. et Bognon-Küss C. « Rethinking Philosophy of Biology before Biology », *Congrès de ISHPSSB* (International Society for History, Philosophy and Social Sciences in Biology), Montréal, 5-10 juillet 2015.

Bognon-Küss C. (2012), « Nutrition, generation and living matter in the Enlightenment », Symposium organisé par Charles Wolfe (Ghent University) et François Pépin (Université Paris-Ouest Nanterre) : « Mechanism, embodiment and life : iatromechanism and chemistry in debate in early modern natural philosophy », 5^e *Congrès de la European Society for the History of Science (ESHs)*, Athènes, 1-3 novembre 2012.

Bognon-Küss C. (2012), « La chimie du vivant : clé de l'organisation ? Obstacles et enjeux du réductionnisme : le cas de la biochimie de la nutrition au 19^e siècle », *Congrès de la Société de Philosophie des Sciences (SPS)*, Montréal, 1-3 juin 2012.

Bognon-Küss C. (2011), « Explaining digestion and assimilation : from fermentation to 'chylification' in 18th century medicine and philosophy » Conférence « Alchemy and Medicine from Antiquity to the Enlightenment », *Université de Cambridge HPS et CRASSH*, 22-24 septembre 2011.

COMMUNICATIONS (séminaires et journées d'étude)

Bognon-Küss C. (2016), « From non-living to living matter at the turn of the 19th century », Rencontres doctorales franco-mexicaines en histoire et de philosophie des sciences, IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonnes, Paris, 21 juin 2016.

Bognon-Küss C. (2014), « Nutrition, generation and living matter in Post-Enlightenment Life Sciences » Workshop « Machines of life, development and assimilation: vitalist themes », Sarton Centre for History of Science, Gent University, 15 octobre 2014.

Bognon-Küss C. (2014), « Nutrition, vital organization and living matter between biology and chemistry at the turn of the 19th century », workshop « Organization between chemistry and biology. 1800-today », IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonne, Paris, 14-15 mai 2014.

Bognon-Küss C. (2014), « Nutrition et organisation: une enquête historico-philosophique sur l'émergence de l'organisation biologique ». Groupe de travail PhilBioMed (organisé par Mattéo Mossio), IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonne, 7 avril 2014.

Bognon-Küss C. (2013), « La chimie du vivant: clé de l'organisation? Le cas de l'étude de la nutrition au 19^e siècle », Séminaire du Centre François Viète (org. Stéphane Tirard), Université de Nantes, 5 février 2013.

Bognon-Küss C. (2013), « Chemistry of life and the issue of self-organization. Nutrition, generation and organization in the 19th century », séminaire de recherche du Sarton Centre for History of Science (organisé par Charles T. Wolfe), Université de Gand, 23 janvier 2013.

Bognon-Küss C. (2012), « Le concept d'émergence dans les sciences biomédicales », séminaire « Philosophie de la médecine » (Philmed), IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonne.

Bognon-Küss C. (2012), « Nutrition, generation and living matter in Bonnet and Buffon », workshop « Life sciences and philosophy in late 18th century: issues of development and generation » (Organisé par Ina Goy et Philippe Huneman), IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonne, 13-14 janvier 2012.

Bognon-Küss C. (2012), « Chimie de la digestion au 18^e siècle: propriétés émergentes et réductionnisme dans la médecine vitaliste », Séminaire « La chimie, science d'interface » (organisé par François Pépin), ENS Ulm, Centre Cavallès, 11 janvier 2012.

Bognon-Küss C. (2012), Présentation et commentaire de l'article de Kenneth Waters, « Why the Anti-Reductionist Consensus Won't Survive: The Case of Classical Mendelian Genetics », Séminaire doctoral « Philsci », IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonne, 5 janvier 2012.

Bognon-Küss C. (2011), « Physiologies de la digestion au 18^e siècle: enjeux de l'application de la chimie à la médecine », Commentaire: François Pépin, Séminaire « Philosophie de la médecine » (Philmed), IHPST, Université Paris I Panthéon-Sorbonne, 7 avril 2011.

RESPONSABILITES SCIENTIFIQUES

- 2016** Organisatrice, avec Gaëlle Pontarotti, Marina Imocrante, Jean Gayon et Marco Panza de la première édition des Rencontres doctorales franco-mexicaines en histoire et de philosophie des sciences, en partenariat avec l'UAM, l'UNAM, l'Université Paris Diderot Paris 7, l'Université de Nantes, 21-23 juin Paris.
- 2015** Co-organisatrice, avec Charles T. Wolfe, de la session « Rethinking Philosophy of Biology before Biology », ISHPSSB, Montréal 2015.
- 2014** Organisation de la conférence internationale « Organisation between chemistry and biology. 1800-today », Paris, IHPST.
- 2012-2014** Co-responsable du séminaire de philosophie de la médecine de l'IHPST (Philmed) avec Marie Darrason et Hélène Richard.
- 2010-2013** Correspondante nationale pour la revue électronique *Eä*, « Journal of Medical Humanities and Social Studies of Science and Technology », www.ea-journal.com

AUTRES ACTIVITES

Depuis 2016 Conférencière à la School of Life, Paris.

Depuis 2010 Nombreux articles de divulgation philosophique pour la revue *Philosophie Magazine*.

2005-2006 Médiation culturelle :

- Organisation de l'exposition – dossier du Musée des Beaux Arts de Lyon, « L'énigme du retable dispersé » (1er avril - 19 juin 2006, collection d'émaux peints de Limoges) dans le cadre d'une collaboration avec l'ENS-Lyon.
- Conception, réalisation et rédaction du site Internet de l'exposition,
- Coordination, réalisation et transcription d'entretiens,
- Présentation de l'exposition au public lors de la Nuit des musées, le 20 mai 2006.

LANGUES

Anglais (courant : TOEFL iBT, Score : 109/ 120 (2012) ; Certificate of Proficiency in English (Cambridge) Grade : A (2001)) ; **Espagnol** (lu) ; **Italien** (lu) ; **Langues étudiées** : latin, grec.